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CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICA AMBIENTAL - COPAM 
SUPERINTENDÊNCIA REGIONAL DE MEIO AMBIENTE E 

DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL DO ALTO SÃO FRANCISCO 
 

Ata da 93.ª Reunião Ordinária da 
Unidade Regional Colegiada Alto São Francisco 

do Conselho Estadual de Política Ambiental - COPAM 
Data: 22 de novembro de 2012, às 09:00 horas 

Local: Auditório SEST/SENAT 
Rua Martin Cypriem, 1.100 – Bairro Bela Vista – Divinópolis/MG 

 
Conselheiros presentes: Amilton Ferri Vasconcelos, Presidente Suplente da URC Alto 1 
São Francisco; Túlio Pereira de Sá, representante da Federação das Indústrias do Estado 2 
de Minas Gerais – FIEMG; Camilo de Lélis André Melo, representante da Federação 3 
das Associações Comerciais, Industriais, Agropecuárias e de Serviços do Estado de 4 
Minas Gerais – Federaminas; Francisco de Assis Braga, representante Associação 5 
Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES; Edélcio José Cançado Ferreira, 6 
representante Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – 7 
FAEMG; Leandro Wili, representante Ministério Público; Roberto Soares Nogueira, 8 
representante Comitê da Bacia Três Marias; Anaximandro Lourenço Azevedo Feres, 9 
representante Pontifícia Universidade Católica – PUC Minas – Arcos/Divinópolis; 10 
Neiva de Castro Moreira, representante da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 11 
Econômico - SEDE; Mário da Silva Oliveira, representante Conselho Municipal de 12 
Meio Ambiente – Codema – Pains; Wellington Dias Silveira, representante da 13 
Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA; Ronaldo de 14 
Azevedo Coimbra, representante do Departamento Nacional de Produção Mineral – 15 
DNPM; Adenilson Martins Caixeta, representante Federação dos Trabalhadores na 16 
Agricultura do Estado de Minas Gerais – FETAEMG; Marcos Antônio Vilela, 17 
representante Grupo Ar - Divinópolis; Lessandro Gabriel Costa, representante 18 
Associação Ambientalista do Alto São Francisco – Lagoa da Prata; Marcelo Ferreira 19 
Guimarães, representante do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos 20 
Naturais Renováveis – IBAMA; Gilberto da Silva, representante da Secretaria Estadual 21 
de Desenvolvimento Regional e Política Urbana – SEDRU; Rodrigo César Silva, 22 
representante da Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG. A reunião foi presidida pelo 23 
Superintendente da Superintendência Regional de Regularização Ambiental Sul de 24 
Minas, Amilton Ferri Vasconcelos. Deu início à reunião convidando a todos para 25 
ouvirem o Hino Nacional. – Item 1. Execução do Hino Nacional Brasileiro. - Amilton 26 
Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –   Declarou aberta 27 
a reunião. “Hoje dia 22 de novembro de 2012 declaro aberta a 93ª Reunião Ordinária 28 
da Unidade Regional Colegiada do Alto São Francisco do Conselho Estadual Política 29 
Ambiental.” – Item 3. Comunicado dos Conselheiros e Assuntos Gerais. – 30 
Anaximandro – Representante PUC Minas Arcos – “Senhor presidente. Bom dia a 31 
todos. Gostaria de registrar a presença e cumprimentar excelentíssimo senhor Prefeito 32 
de Arcos, Claudemir de Melo e o Prefeito de Pains, Antônio Marcos Gonçalves que nos 33 
prestigiam agora nessa abertura. Falo inicialmente como Presidente da Bacia 34 
Hidrográfica do Alto São Francisco disponibilizando com nosso Presidente uma 35 
cartilha para todos os conselheiros sobre a Bacia do Alto São Francisco. Convido a 36 
todos os presentes, em especial os Prefeitos de Arcos e Pains para a nossa Reunião 37 
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Ordinária do Comitê que será no dia 06 de dezembro próximo, quinta-feira, às 09 38 
horas no Teatro da Praia em Lagoa da Prata. Ficando o convite extensivo a todos os 39 
demais colegas que aqui estão. Gostaria, senhor presidente, que na última reunião eu 40 
levantei uma questão aqui com o nosso querido conselheiro Marcelo que representa o 41 
IBAMA, sobre um estudo feito pelo IBAMA em parceria com a Universidade Federal de 42 
Ouro Preto acerca da situação das áreas cársticas de Arcos, Pains e região cobrando 43 
naquela oportunidade, na última reunião, que esse estudo fosse apresentados àquela 44 
população. Certamente, a população de Arcos, Pains, Doresópolis e toda a região  tem 45 
interesse em conhecer o teor  desse estudo que foi feito. Falei aqui também na última 46 
reunião que tinha uma questão de custos e tudo e a AMPAR, Associação Mineradora de 47 
Pains, Arcos e região juntamente com a Prefeitura de Pains estariam dispostos até 48 
custear o deslocamento dessa equipe para apresentar esse estudo. Hoje fui 49 
surpreendido. Não sei se a surpresa foi boa ou ruim. O Marcelo pessoalmente 50 
atendendo uma deferência a minha pessoa e a esse respeito me enviou um comunicado 51 
que a reunião realizada amanhã aqui em Divinópolis às 10 da manhã. É louvável o fato 52 
dele ter conseguido na nossa sede da Unidade Regional Colegiada, do ponto de vista 53 
da superintendência ambiental, mas foi um aviso que me foi dado, conselheiro Marcelo, 54 
não houve uma divulgação que pudesse mobilizar o pessoal para vir até aqui em 55 
Divinópolis. Lembrando que Arcos e Pains ficam cerca de 100 km de Divinópolis. 56 
Precisa de um pouco mais de tempo para fazer isso.  Eu reitero, obviamente, essa 57 
reunião de amanhã que é importante, já que nós estamos com um fórum de diálogo com 58 
tomada de decisão e até para dar mais liberdade em qualquer tipo de estudo, atender 59 
as pessoas afetadas nesses casos que estão sendo estudados. É muito importante. Eu 60 
gostaria, novamente, que o conselheiro Marcelo levasse esse pleito para que esse 61 
estudo fosse apresentado não só aqui em Divinópolis que é muito importante, mas que 62 
também fosse levado a comunidade de Pains, Arcos, Doresópolis. Achasse uma data, 63 
um local próprio. Já criamos aqui em Divinópolis em pouco tempo. Acho que não é tão 64 
complicado para a equipe. Certamente é um estudo bem desenvolvido com 65 
embasamento técnico muito interessante, mas eu entendo que ouvir aquelas 66 
comunidades é democrático e a importância que diz respeito a essas pessoas. Muito 67 
obrigado.” – Marcelo Guimarães – Representante IBAMA – “Bom dia a todos. Como o 68 
Anaximandro estava falando. Eu recebi na terça-feira a tarde um telefonema de Belo 69 
Horizonte pedindo que viesse na terça representar o IBAMA nesse evento. Também 70 
fiquei surpreendido, porque não tinha sido comunicado antes. Ontem é que fiquei 71 
sabendo que seria na sede da SUPRAM aqui em Divinópolis. Passei o e-mail para o 72 
Anaximandro para ele mobilizar o pessoal, mineradores para virem participar, porque 73 
inclusive tem uma recomendação que foi feita pelo pessoal de Ouro Preto. A 74 
recomendação é bem técnica que não tem o consenso de todas as áreas do IBAMA de 75 
ver assim. Eles têm uma recomendação. É importante que os representantes das 76 
mineradoras tomassem ciência disso e estivessem presentes para poder passar o lado 77 
deles.” – Camilo de Lélis André Melo – Representante FEDERAMINAS – 78 
“Primeiramente, bom dia a todos. Queria deixar registrado aqui também que o nosso 79 
colega Marcos Veloso  pediu para justificar a sua ausência. Eu já falei para nossa 80 
Presidente a Paula. Ele teve um (Inaudível)  eu também não fui convidado. Agora 81 
gostaria de saber se houve uma falha de comunicação. Muito obrigado.” – Paula – 82 
SUPRAM ASF – “Vou tentar explicar porque essa é uma reunião interna. Essa reunião 83 
não é aberta, é mais uma articulação da FEAM com a Universidade que executou o 84 
trabalho. Não é um momento ainda de nós estarmos levando isso porque até a própria 85 
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SUPRAM não conhece totalmente o conteúdo do trabalho que foi feito. A FEAM entrou 86 
em contato através da Aline que é a vice-presidente, entrou em contato com a 87 
Universidade Federal de Ouro Preto para articular primeiro para que nós façamos 88 
essa análise interna de como será a posição institucional com base neste estudo que foi 89 
feito. Por isso os senhores não foram convidados. É por isso que a população não foi 90 
convidada. É um momento para nós discutirmos internamente sobre o trabalho. No 91 
período da amanhã, algumas pessoas que foram convidadas para participar são 92 
pessoas que estão diretamente envolvidas na elaboração desse trabalho que é o caso do 93 
IBAMA.  Foi por isso que o convite não foi extenso a todos. Nós ainda estamos 94 
avaliando o que foi feito para depois fazer essa conjunta. É muito importante. Ela será 95 
feita, mas no momento devido. Nós precisamos primeiro absorver o que está nesses 96 
estudos para depois passar para a sociedade.” – Anaximandro – Representante PUC 97 
Minas Arcos – “Agradeço imensamente o esclarecimento da Paula. Leve também para 98 
a nossa Superintendente Aline. Sei da sensibilidade e da seriedade do trabalho dela. 99 
Nós estamos num fórum que a sustentabilidade passa também pelo social. Os principais 100 
envolvidos, em qualquer tomada de decisão ou qualquer impacto de alguma forma 101 
gerar, sejam ouvidos antes da tomada de qualquer decisão. Obrigado. Gostaria, agora 102 
que estou me lembrando de cumprimentar nosso amigo Adenilson, representante da 103 
FETAEMG que está tomando posse hoje. É uma alegria para todos nós. A FETAEMG 104 
estava meio ausente nas nossas reuniões. Volta a ser representada por um conselheiro 105 
nesse fórum. Obrigado.” – Lessandro Gabriel – Representante AASF – “Senhor 106 
presidente, bom dia a todos. Primeiramente eu gostaria de registrar aqui e estou 107 
oficializando à SUPRAM, através de ofício, dois convites que recebi agora de estar 108 
representando (Inaudível) sobre a deliberação que fala da questão da fauna da região. 109 
(Inaudível) haverá a suspensão da atividade do órgão que estiver presente. O que está 110 
aqui é norma. Tem que ser cumprido na verdade. Realmente na reunião do COPAM 111 
que foi na reunião passada, dia 19, eu não pude realmente estar presente. Quando nós 112 
somos convocados é colocado na segunda e pode ser visto da segunda até na quinta no 113 
dia da reunião. Realmente eu queria somente comunicar à unidade. O segundo ofício 114 
que trata da entidade na reunião da COPA. Na verdade, essa falta acho que também 115 
não seria justificada, porque quem é titular é o Marcos, do Grupo AR e segundo 116 
suplente ficou com a ARPIA, com a Maria Francisca e a ARPA ficou com a terceira 117 
suplência. Nós não fomos comunicados da falta do titular e suplente nessa reunião. Na 118 
hora da comunicação nós sermos informados da pauta para nós não só pelo COPAM 119 
na Unidade, mas também confirmando a reunião da COPA que de repente isso que 120 
estamos informando e comunicando (Inaudível) com os conselheiros, às vezes, isso 121 
dificulta um pouco para nós que fica sem saber de qual reunião nós vamos participar. 122 
Pelo menos nas reuniões que são do Plenário nós estaremos em todas porque somos 123 
titulares, mas na reunião COPA já seria apenas o Grupo AR e o Grupo ARPIA. Poderia 124 
estar solicitando também através de um ofício, mas achei melhor fazer isso aqui pelo 125 
contato e pela economia de papel. Segundo ponto, eu gostaria de informar a todos que 126 
na próxima semana eu estarei em Penedo, em Alagoas, representando o Alto São 127 
Francisco, Minas Gerais, através do Comitê Federal do São Francisco e tendo a 128 
satisfação também de estar lá junto com todo o Comitê Federal do São Francisco, 129 
órgãos do Estado e órgãos da Federação. Nossas discussões serão sobre a estância 130 
toda do Rio São Francisco ser]ao discutidas nesta reunião. Também nessa reunião nós 131 
vamos falar porque nós temos também mais aprovações de dois projetos para a região 132 
do Alto São Francisco. Um está em fase de licitação e o outro já está em fase de 133 
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análise. Essa importância desses projetos é um repúdio da cobrança da água e também 134 
da transposição do Rio São Francisco. A cobrança da transposição do Rio São 135 
Francisco  vai ter que ser gasta na Bacia do São Francisco. Através desse percurso nós 136 
já estamos conseguindo retornar, em matéria de origem e de recuperação da área 137 
degradada  pelo Alto São Francisco. É importante ressaltar que isso para nós é muito 138 
importante. Terceiro ponto, eu deixei com os conselheiros dois exemplares de nossa 139 
(Inaudível) do Rio São Francisco. É um trabalho que está sendo realizado pela AAASF 140 
através da (Inaudível) de estar realizando em escolas públicas, municipais e estaduais 141 
nos municípios adjacentes à Lagoa da Prata, um trabalho de educação ambiental 142 
voltado para os alunos das escolas. É um trabalho em parceria com o Comitê de Bacias 143 
do Alto São Francisco entra com essa parceria para nós começarmos esse trabalho de 144 
educação ambiental que é importante para a formação dos nossos jovens que estão 145 
vindo aí e das futuras gerações. Obrigado.” – Adenilson – Representante FETAEMG – 146 
“Bom dia a todos. Sou Adenilson. Sou engenheiro agrônomo. Moro em Divinópolis e 147 
trabalho junto com o Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Divinópolis. Estou aqui 148 
hoje representando a FETAEMG. É a primeira participação minha neste conselho. 149 
Diante do colocado pelo amigo, havia uma falta da presença da FETAEMG aqui neste 150 
conselho. Visando a importância que é participar desse conselho, o Vilson me nomeou 151 
para estar aqui representando a FETAEMG. Coloco-me a disposição de todos para 152 
qualquer necessidade. É um prazer receber o convite dele. Se precisarem estou aqui a 153 
disposição para dar a minha opinião, trazer as especificações também sobre esse setor. 154 
No mais que todos tenham uma boa reunião.” – Marcos Vilela – Representante Grupo 155 
AR – “Bom dia a todos.  Eu quero registrar minha ausência, não justificável na reunião 156 
passada por questões de saúde. Em relação à COPA, fui comunicado através da 157 
SUPRAM e passei a responsabilidade de estar participando dessas reuniões para a 158 
Cida, representante da ARPIA de Carmópolis de Minas. Inclusive, hoje foi a Patrícia 159 
me ligou no meio da semana me convocando para a reunião da COPA. Eu deixei 160 
informado para ela que na COPA quem vai participar é o nosso Suplente que é a 161 
ARPIA. Não sei se foi comunicado com a Cida Faleiros, dela estar participando dessa 162 
reunião da COPA. Na reunião do COPAM eu estou à disposição. Eu gostaria de avisar 163 
para o Presidente que devido ao horário que está iniciando a reunião e a pauta está 164 
extensa, provavelmente eu estarei saindo às 13 horas porque nós vamos ter uma 165 
reunião com o Ministério Público lá em Formiga às 14:30. Já quero deixar meu recado 166 
aqui. Se a reunião não acabar antes desse prazo eu tenho que sair. Muito obrigado.” - 167 
Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –  168 
“Conselheiros, a questão do horário. Nós não vamos poder prolongar após as 13 horas 169 
devido a reunião da COPA que se inicia as 13:30. Então, o processo que ficar sem 170 
julgar ele vai ficar para a próxima reunião. Vamos dar posse ao conselheiro Adenilson 171 
Martins Caixeta que é representante da FETAEMG.” – Túlio – Representante FIEMG – 172 
“Bom dia a todos. Só comentar para os conselheiros sobre a cartilha deixada na 173 
entrada da reunião. É uma cartilha da FIEMG sobre gestão ambiental e renovação de 174 
licença ambiental. Essa cartilha saiu agora no início do mês. Obrigado.” – Mário – 175 
Representante CODEMA PAINS – “Quero primeiramente cumprimentar a todos. 176 
Desejar boas vindas ao colega que da FETAEMG. É muito importante. Quero 177 
agradecer ao colega Anaximandro pela preocupação com os reflexos na nossa região 178 
relativo ao programa. Agradecer o conselheiro Marcelo também. A Superintendente 179 
Paula pelos seus esclarecimentos que amenizou um pouco daquela angústia. Nós 180 
agradecemos. Muito obrigado.” – Paula – SUPRAM ASF – “Eu gostaria só de 181 
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confirmar com os conselheiros que ontem e hoje no período da manhã estará 182 
acontecendo a reunião do Conselho do Centro Oeste do Projeto Governança e Rede do 183 
Governo do Estado de Minas Gerais onde diversas Superintendências, Secretarias 184 
Regionais, das diversas instituições representadas no Centro Oeste, discutem quais as 185 
prioridades da nossa região dentro do PMDI. A partir dessas reuniões nós teremos 186 
mais oportunidade de conversar com Superintendentes das outras Secretarias. Tentar 187 
traçar estratégia mesmo de desenvolvimento da Região Centro Oeste. Com o andar 188 
dessa reunião a Superintendente Regional de Saúde (Inaudível) daqui de Divinópolis 189 
pediu para que eu repassasse nas reuniões do conselho sobre um evento que vai 190 
acontecer no dia 10 de dezembro, aqui em Divinópolis, no auditório da FIEMG, com 191 
todos os prefeitos eleitos e reeleitos para discutir sobre a situação da saúde na nossa 192 
macrorregional daqui de Divinópolis. Também fazer uma contextualização do que faz 193 
conflitos, já que os prefeitos e as administrações (inaudível) Deixo o convite aqui para 194 
os prefeitos aqui presentes e se os senhores puderem levar também para os demais 195 
prefeitos. Eu agradeço em nome da (Inaudível). Aproveitando essa oportunidade 196 
apresentar os novos analistas da SUPRAM e do conselho também. A Marcela. Levanta 197 
Marcela, por favor? É advogada e chegou para compor a nossa equipe também. A 198 
Cíntia que é geóloga. Graciane, também engenheira ambiental. A Elisângela também 199 
engenheira ambiental.” - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto 200 
São Francisco – Item 4. Exame da Ata da 92ª RO de 18/10/2012.  (Problemas com o 201 
som. Microfonia e ruídos) – Não identificou – “Vamos aproveitar a situação que está 202 
consertando e deixar registrado em ata o meu protesto em relação à falta de 203 
profissionalismo na operação de mesa de som. Na verdade os conselheiros são 204 
voluntários. Tenho que sair de Florestal às sete da manhã, chegar aqui e nos 205 
depararmos com uma situação dessa.” – Roberto Soares Nogueira – Representante 206 
Comitê de Bacias do Entorno da Represa de Três Marias – Solicitou corrigir na linha 207 
1059: “O consultor não é Luiz não, é Maurício.” - Amilton Ferri Vasconcelos - 208 
Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –  Solicitou a correção e em seguida 209 
colocou em votação e foi APROVADA a ata. – Item 5. Relatório de Cumprimento 210 
das Condicionantes estabelecidas na Licença Prévia concomitantes com Licença de 211 
Instalação da ETE de Nova Serrana PA/Nº 15472/2010/001/2010. Apresentação: 212 
Companhia de Saneamento de Minas Gerais - COPASA. SOBRESTADO em 213 
18/10/2012. – Paula – SUPRAM ASF – “Só justificar para os conselheiros que a 214 
Copasa foi notificada do dia da apresentação e ela sabia da apresentação e sabia que 215 
deveria estar aqui hoje para a apresentação do relatório de cumprimento dessas 216 
condicionantes. Eu sugiro Amilton, não havendo representantes da COPASA, que 217 
façamos a baixa para que faça novamente a apresentação para a reunião de 218 
Dezembro.”  - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São 219 
Francisco –  Informou que o item 5 seria retirado de pauta e voltaria na reunião de 220 
dezembro. Solicitou oficiar à Copasa.- Item 6. Processo Administrativo para exame 221 
da Licença de Operação Corretiva: 6.1 Geraldo de Oliveira Costa/Limeira 222 
Agropecuária e Participações  Ltda.  - Fazenda Guará  - Suinocultura (ciclo 223 
completo)  - Morada Nova de Minas/MG  - PA/Nº 01009/2012/001/2012  - Classe 5. 224 
Apresentação: Supram ASF.   RETORNO DE VISTA pelos conselheiros  Edélcio 225 
José Cançado Ferreira representante da  FAEMG, Camilo de Lelis André Melo 226 
representante da FEDERAMINAS e Mauro da Fonseca Ellovitch representante da 227 
PGJ. - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –   228 
Informou que o processo 6.1 iria ser retirado de pauta atendendo solicitação da 229 
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SUPRAM para apresentação de novos estudos do EIA/RIMA. Informou, também, que o 230 
item 7 era retorno de baixa em diligência. Esclareceu que iria fazer a leitura dos demais 231 
itens para a votação em bloco e solicitou aos conselheiros que se manifestassem quando 232 
necessitassem de destaque. 8. Processo Administrativo para exame da Licença 233 
Prévia:  8.1 Ramiro Júlio Ferreira Júnior - Fazenda Chafariz - Lavra a céu aberto 234 
com tratamento a úmido, minerais não metálicos, exceto em áreas cársticas ou 235 
rochas ornamentais e de revestimento  - Vargem Bonita/MG  - PA/Nº  236 
00820/2010/002/2011  -  DNPM nº 830.746/2009  -  Classe 3. Apresentação: Supram 237 
ASF.  – Destaque IBAMA e SUPRAM. 9. Processos Administrativos para exame da 238 
Licença Prévia concomitante com a Licença de Instalação: 9.1 Petra Energia S.A - 239 
Locação e perfuração de poços exploratórios de gás natural ou de petróleo 240 
inclusive em área cárstica  -  Córrego Danta/MG  - PA/Nº  22465/2012/001/2012  -  241 
Classe 3. Apresentação: Supram ASF. Destaque da SUPRAM e pedido de vistas do 242 
Ministério Público e FIEMG. 9.2 Petra Energia S.A - Locação e perfuração de poços 243 
exploratórios de gás natural ou de petróleo inclusive em área cárstica - 244 
Pompéu/MG  - PA/Nº 22459/2012/001/2012  -  Classe 3. Apresentação: Supram 245 
ASF. – Vistas FIEMG e Ministério Público. 9.3 Predial JM Imobiliária e 246 
Participações S/A  / Aeródromo São Pedro - Aeroporto - Itaúna/MG - PA/Nº 247 
08022/2012/001/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. - Destaque Ministério 248 
Público, Comitê de Bacias e ABES. 9.4 Carmo Coque Indústria e Comércio Ltda.  - 249 
Siderurgia e elaboração de produtos siderúrgicos com redução de minérios, 250 
inclusive ferro-gusa  -  Carmo da Mata/MG  - PA/Nº 06970/2011/001/2011 - Classe 251 
3. Apresentação: Supram ASF.  -  Destaque ABES, Comitê de Bacias e Ministério 252 
Público. 9.5 Prefeitura Municipal de Arcos  - Tratamento de esgotos sanitários  - 253 
Arcos/MG  - PA/Nº 01672/2012/001/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. – 254 
Não identificou – Registro de indeferimento pessoal do conselheiro Anaximandro 255 
representante da PUC Minas a respeito de patrocinar e processar o empreendimento e 256 
vistas Ministério Público e FIEMG. 10. Processo Administrativo para exame de 257 
Adendo a Licença de Instalação:  10.1 Serviço Autônomo de Água e Esgoto-SAAE 258 
Formiga/Rio Formiga  - Tratamento de esgotos sanitários e Interceptores, 259 
emissários, elevatórias e reversão de esgoto  - Formiga/MG  - PA/Nº 260 
30150/2012/002/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. -  Destaque Comitê de 261 
Bacias. 11. Processos Administrativos para exame da Licença de Operação: 11.1 262 
Mineradora Carmocal Ltda.  - Lavra a céu aberto sem tratamento ou com 263 
tratamento a seco, minerais não metálicos, exceto em áreas cársticas ou rochas 264 
ornamentais e de revestimento  - Arcos/MG  - PA/Nº 12983/2005/004/2012  - 265 
DNPM nº 831.883/2004  - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. - Destaque 266 
SUPRAM e Comitê de Bacias. 11.2 Grupal Avícola S.A. / Incubatório Aldeia - 267 
Incubatório - São Sebastião do Oeste/MG - PA/Nº 17402/2007/002/2012 - Classe 4. 268 
Apresentação: Supram ASF. - Sem destaque. 12. Processo Administrativo para 269 
exame de Adendo a Licença de Operação:  12.1 Concessionária Rodovia MG  - 050 270 
S/A  - Pavimentação e/ou melhoramentos de rodovias  - Divinópolis/MG - PA/Nº 271 
12082/2005/002/2008 - Classe 5. Apresentação: Supram ASF. – Destaque IBAMA e 272 
vistas solicitadas pelo representante do Ministério Público. 13. Processos 273 
Administrativos para exame da Licença de Operação Corretiva: 13.1 Avelino 274 
Augusto dos Santos/ Granja Brasília  - Avicultura de corte e reprodução; criação 275 
de ovinos, caprinos, bovinos de corte e búfalos de corte (extensivo) -  276 
Igaratinga/MG  - PA/Nº 15359/2007/002/2012 - Classe 4. Apresentação: Supram 277 
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ASF.  – Destaque ABES, IBAMA e Comitê. 13.2 Granja Brasília Agroindustrial 278 
Avícola S/A Matriz  - Formulação de rações balanceadas e de alimentos 279 
preparados para animais  -  Igaratinga/MG  - PA/Nº 21957/2008/001/2010  - Classe  280 
4. Apresentação: Supram ASF. – Destaque IBAMA. 13.3  Licor Comércio de 281 
Resíduos e Sucatas  Ltda.  - ME  -  Transporte rodoviário de resíduos perigosos - 282 
classe I - Nova Serrana/MG - PA/Nº 01652/2012/001/2012 - Classe 3. Apresentação: 283 
Supram ASF. - Destaque representante Comitê de Bacias. 13.4.  Indústria de 284 
Calçados Karina Lacerda  Ltda.  -  Fabricação de Calçados em geral  -  Nova 285 
Serrana/MG - PA/Nº 01311/2005/001/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. 286 
- Sem destaque. 13.5 Cerâmica Malibu Ltda - Outras formas de tratamento ou de 287 
disposição de resíduos não listadas ou não classificadas e Fabricação de telhas, 288 
tijolos e outros artigos de barro cozido, exclusive de cerâmica  -  Igaratinga/MG  - 289 
PA/Nº  01286/2003/004/2012  - Classe 3  - Apresentação: Supram ASF. - Sem 290 
destaque. 13.6 Hélio de Faria Silva - Outras formas de tratamento ou de disposição 291 
de resíduos não listadas ou não classificadas e Fabricação de telhas, tijolos e outros 292 
artigos de barro cozido, exclusive de cerâmica  - Igaratinga/MG  - PA/Nº 293 
01197/2003/005/2012  - Classe 3  - Apresentação: Supram ASF. - Destaque 294 
representante Comitê de Bacias. 13.7 Lotus Indústria de Calçados Ltda  - Fabricação 295 
de calçados em geral  - Nova Serrana/MG  - PA/Nº 21121/2005/001/2012 - Classe 3 296 
- Apresentação: Supram ASF. - Sem destaque. 14. Processos Administrativos para 297 
exame de Revalidação da Licença de Operação:  14.1  Siderúrgica Gafanhoto  298 
Ltda. (Ex. Ferdil Produtos Metalúrgicos  Ltda.)  -  Siderurgia e elaboração de 299 
produtos siderúrgicos com redução de minérios, inclusive ferro-gusa  -  Nova 300 
Serrana/MG - PA/Nº 00985/2004/004/2010 - Classe 5. Apresentação: Supram ASF.  301 
– Vistas FIEMG e Ministério Público. 14.2 Pirobrás Industrial Ltda. - Fabricação de 302 
explosivos, detonantes, munição para caça e desporto e fósforo de segurança  - 303 
Itaúna/MG  - PA/Nº 00258/2000/006/2012  - Classe 6. Apresentação: Supram ASF. 304 
– Foi retirado de pauta. - 14.3 Fundimig Ltda  - Produção de fundidos de ferro e aço, 305 
sem tratamento químico superficial, inclusive a partir de reciclagem - Cláudio/MG  306 
- PA/Nº 00020/1999/005/2011  - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. - Sem 307 
destaque. 15. Processo Administrativo para exame de Adendo a Revalidação da 308 
Licença de Operação:  15.1 Saint-Gobain Canalização Ltda. (Ex. Fundição 309 
Aldebara Ltda.)  - Produção de fundidos de ferro e aço, sem tratamento químico 310 
superficial, inclusive a partir de reciclagem  - Itaúna/MG  - PA/Nº 311 
00068/1993/009/2005 - APEF Nº 05843/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram 312 
ASF. - Sem destaque. 15.2 Cia De Cimento Portland Lacim (Ex: Lafarge Brasil 313 
S/A) - Lavra a céu aberto ou subterrânea em áreas cársticas com ou sem 314 
tratamento – Arcos/MG - PA/Nº 00173/1995/011/2006  - APEF Nº 05166/2010 - 315 
Classe 6. Apresentação: Supram ASF. Sem destaque. - Amilton Ferri Vasconcelos - 316 
Presidente Suplente da URC Alto São Francisco - Colocou em votação os itens 11.2, 317 
13.4, 13.5, 13.7, 14.3, 15.1 e 15.2 e foram APROVADOS conforme o parecer da 318 
SUPRAM. - Item 7. Processo Administrativo para exame de Prorrogação de Prazo 319 
de Validade da Licença Prévia concomitante com a Licença de Instalação: 7.1 320 
Companhia de Saneamento de Minas Gerais  - COPASA / Estação de Tratamento 321 
de Esgoto  - ETE Matadouro  - Tratamento de Esgotos Sanitários  - Bom 322 
Despacho/MG  - PA/Nº 07081/2005/001/2008  - Classe 3. Apresentação: Supram 323 
ASF. RETORNO DE BAIXA EM DILIGÊNCIA.  – Joana – SUPRAM ASF – 324 
Esclareceu que o processo foi baixado em diligência para conferência no cumprimento 325 
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das condicionantes. “Nós fizemos vistorias para verificar. Foi desobstruído o córrego 326 
que tentaram terceirizar. As condicionantes que não foram cumpridas não alteraram no 327 
indeferimento, porque houve regeneração natural da APP. Não houve degradação no 328 
local. Por isso o deferimento do prazo da licença.” - Amilton Ferri Vasconcelos - 329 
Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –  Após os esclarecimentos colocou em 330 
votação o item 7.1 e foi APROVADO de acordo com o parecer da SUPRAM. – Item 8. 331 
Processo Administrativo para exame da Licença Prévia:  8.1 Ramiro Júlio 332 
Ferreira Júnior - Fazenda Chafariz - Lavra a céu aberto com tratamento a úmido, 333 
minerais não metálicos, exceto em áreas cársticas ou rochas ornamentais e de 334 
revestimento  - Vargem Bonita/MG  - PA/Nº  00820/2010/002/2011  -  DNPM nº 335 
830.746/2009  -  Classe 3. Apresentação: Supram ASF. – Leandro – Representante 336 
Ministério Público – Sugeriu incluir condicionante de fechamento e plano de execução 337 
para regularização da licença. Prazo até a formalização da LI. - Amilton Ferri 338 
Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco –    Colocou em votação 339 
o processo do item 8.1 e foi APROVADO de acordo com o parecer. Em seguida 340 
colocou em votação a condicionante sugerida pelo representante do Ministério Público e 341 
foi rejeitada a inclusão da condicionante por 8 votos contrários e 6 a favor. – Item 9.3 342 
Predial JM Imobiliária e Participações S/A  / Aeródromo São Pedro - Aeroporto - 343 
Itaúna/MG - PA/Nº 08022/2012/001/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. – 344 
Roberto Soares Nogueira – Representante Comitê de Bacias do Entorno da Represa de 345 
Três Marias – Sugeriu colocar a condicionante padrão. “Eu gostaria que fosse colocado 346 
a nossa condicionante padrão para controle dos recursos hídricos.” Solicitou 347 
esclarecimentos da equipe técnica: “Para que seja construído no pátio e outras 348 
instalações vai gerar outra licença? Vai ser obrigatório isso? Porque na condicionante 349 
não tem nenhum alerta para o empreendedor de que novas obras e etc. necessitam da 350 
aprovação.” – Paula – SUPRAM ASF – Respondeu: “Essa é uma conversa para o 351 
pessoal do Jorge que na verdade as condições do empreendedor tem uma nova 352 
(inaudível) para  construir esses aeroportos. Ele já poderia ter decidido tudo nesse 353 
processo de licenciamento. Só que claro, nós não conhecemos. Nós já podemos ir até lá 354 
também para entrar no mérito do porque e o porque pediram isso agora. Não tem como 355 
nós fazermos uma liberação se não for por uma outra licença por esse instrumento. Na 356 
produção de aeroviários, de recepção, posto de abastecimento, todas as (inaudível) 357 
utilizadas desses acessórios tem que ser a partir de outro processo de licenciamento.” – 358 
Roberto Soares Nogueira – Representante Comitê de Bacias do Entorno da Represa de 359 
Três Marias – Sugeriu outra condicionante: “Eu acho então que cabia mais uma 360 
condicionante alertando o empreendedor. Eu acho que a precaução é nossa grande 361 
arma aqui sempre. Melhor prevenir do que depois.” – Não identificou – Leu o texto da 362 
condicionante proposta pelo conselheiro do Ministério Público e conselheiro Francisco: 363 
“Apresentar o registro de imóvel constando a averbação da reserva legal do 364 
empreendimento. Prazo de 90 dias.” Após os esclarecimentos colocou em votação o 365 
processo 9.3 Predial JM Imobiliária e Participações S/A e foi APROVADO de acordo 366 
com o parecer da SUPRAM. – Camilo de Lélis André Melo – Representante 367 
FEDERAMINAS – Se posicionou contra a sugestão de inclusão da condicionante 368 
padrão.  – Edélcio Ferreira – Representante FAEMG – Justificou a abstenção dele.” Eu 369 
não participei do debate do processo tendo em vista que eu cheguei um pouco atrasado. 370 
Eu estava trabalhando.” – Marcos Vilela – Representante Grupo AR – Concordou com 371 
o conselheiro Camilo. - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto 372 
São Francisco – Colocou em votação as condicionantes 5 e 7 e foram APROVADAS. 373 
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Após, colocou em votação a inclusão da condicionante padrão e foi APROVADA com 374 
dois votos contrários. – Item 9.4 Carmo Coque Indústria e Comércio Ltda.  - 375 
Siderurgia e elaboração de produtos siderúrgicos com redução de minérios, 376 
inclusive ferro-gusa  -  Carmo da Mata/MG  - PA/Nº 06970/2011/001/2011 - Classe 377 
3. Apresentação: Supram ASF. - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da 378 
URC Alto São Francisco – Após esclarecimentos de algumas dúvidas colocou em 379 
votação o item 9.4 - Carmo Coque Indústria e Comércio LTDA e foi APROVADO de 380 
acordo com o parecer da SUPRAM. - Item 10. Processo Administrativo para exame 381 
de Adendo a Licença de Instalação:  10.1 Serviço Autônomo de Água e Esgoto-382 
SAAE Formiga/Rio Formiga  - Tratamento de esgotos sanitários e Interceptores, 383 
emissários, elevatórias e reversão de esgoto  - Formiga/MG  - PA/Nº 384 
30150/2012/002/2012 - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. - Amilton Ferri 385 
Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco – Após os 386 
esclarecimentos colocou em votação o item 10.1 e foi APROVADO conforme parecer 387 
da SUPRAM. – Item 11. Processos Administrativos para exame da Licença de 388 
Operação: 11.1 Mineradora Carmocal Ltda.  - Lavra a céu aberto sem tratamento 389 
ou com tratamento a seco, minerais não metálicos, exceto em áreas cársticas ou 390 
rochas ornamentais e de revestimento  - Arcos/MG  - PA/Nº 12983/2005/004/2012  - 391 
DNPM nº 831.883/2004  - Classe 3. Apresentação: Supram ASF. – Diogo – 392 
SUPRAM ASF – Fez uma solicitação: “A validade da licença de empreendimentos 393 
classe 3 é de 6 anos e não 4 como foi colocado. Eu queria sugerir essa alteração.” – 394 
Roberto Soares Nogueira – Representante Comitê de Bacias do Entorno da Represa de 395 
Três Marias – Sugeriu inclusão de condicionante: “Gostaria de pedir a famosa 396 
condicionante padrão para o poço manual do empreendimento.” – Camilo de Lélis 397 
André Melo – Representante FEDERAMINAS – Solicitou a manifestação do consultor 398 
do empreendimento para tomar uma posição mais correta. – Cleber – Consultor da 399 
empresa – “Bom dia a todos. Presidente. Na verdade, Roberto, já está instalado o 400 
hidrômetro e já está instalado também o horímetro. Inclusive nos autos do processo 401 
eles informam isso. Existe uma cisterna com hidrômetro e horímetro.” - Amilton Ferri 402 
Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco – Após os 403 
esclarecimentos colocou em votação o processo e foi APROVADO conforme parecer 404 
da SUPRAM respeitando a alteração sugerida pelo técnico da SUPRAM. Em seguida 405 
colocou em votação a inclusão da condicionante e foi APROVADA.  – Camilo de Lélis 406 
André Melo – Representante FEDERAMINAS – Solicitou que a inclusão da 407 
condicionante padrão já viesse relacionada no parecer para dar agilidade à reunião. – 408 
Item 13. Processos Administrativos para exame da Licença de Operação 409 
Corretiva: 13.1 Avelino Augusto dos Santos/ Granja Brasília  - Avicultura de corte 410 
e reprodução; criação de ovinos, caprinos, bovinos de corte e búfalos de corte 411 
(extensivo)  -  Igaratinga/MG  - PA/Nº 15359/2007/002/2012 - Classe 4. 412 
Apresentação: Supram ASF. – Daniela – SUPRAM ASF – Solicitou fazer algumas 413 
correções: “Primeiro gostaria de colocar a condicionante padrão do conselheiro 414 
Roberto.” Solicitou acrescentar na pauta a cidade de Conceição do Pará também. 415 
Solicitou acrescentar uma condicionante para apresentar certidões de registro de imóvel 416 
constando averbação da reserva legal com o prazo de 30 dias após a licença. – Roberto 417 
Soares Nogueira – Representante Comitê de Bacias do Entorno da Represa de Três 418 
Marias – Solicitou acrescentar também a cisterna na condicionante padrão.  - Amilton 419 
Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto São Francisco – Colocou em 420 
votação o processo e foi APROVADO de acordo com o parecer da SUPRAM.  Em 421 
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seguida colocou em votação a alteração da condicionante padrão e foi APROVADA. 422 
Após, colocou em votação a inclusão da condicionante nº 9 sobre a apresentação do 423 
registro do imóvel com alteração do prazo para 60 dias após a licença e foi 424 
APROVADA. – Item 13.2 Granja Brasília Agroindustrial Avícola S/A Matriz  - 425 
Formulação de rações balanceadas e de alimentos preparados para animais  -  426 
Igaratinga/MG  - PA/Nº 21957/2008/001/2010  - Classe  4. Apresentação: Supram 427 
ASF. – Marcelo Guimarães – Representante IBAMA – Solicitou uma correção sobre a 428 
data do parecer: “Na primeira página onde está a data do parecer, está 18/08/2009 e a 429 
data do relatório de vistoria está 29/11/2010. Eu acho que houve um equívoco nisso.” – 430 
Daniela – SUPRAM ASF – Informou que seria corrigido. - Amilton Ferri Vasconcelos - 431 
Presidente Suplente da URC Alto São Francisco – Colocou em votação o item 13.2 e foi 432 
APROVADO conforme o parecer da SUPRAM. – Item 13.3  Licor Comércio de 433 
Resíduos e Sucatas  Ltda.  - ME  -  Transporte rodoviário de resíduos perigosos - 434 
classe I - Nova Serrana/MG - PA/Nº 01652/2012/001/2012 - Classe 3. Apresentação: 435 
Supram ASF. – Roberto Soares Nogueira – Representante Comitê de Bacias do 436 
Entorno da Represa de Três Marias – Solicitou inclusão de outra condicionante padrão 437 
referente ao responsável técnico. “Um empreendimento desse porte poluidor tem que ter 438 
alguém responsável pelo empreendimento.” - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente 439 
Suplente da URC Alto São Francisco – Colocou em votação o item 13.3 e foi 440 
APROVADO. Em seguida colocou em votação a inclusão da condicionante sobre o 441 
responsável técnico e foi APROVADA. - Item 13.6 Hélio de Faria Silva - Outras 442 
formas de tratamento ou de disposição de resíduos não listadas ou não 443 
classificadas e Fabricação de telhas, tijolos e outros artigos de barro cozido, 444 
exclusive de cerâmica  - Igaratinga/MG  - PA/Nº 01197/2003/005/2012  - Classe 3  - 445 
Apresentação: Supram ASF.  – Roberto Soares Nogueira – Representante Comitê de 446 
Bacias do Entorno da Represa de Três Marias – Solicitou a inclusão da condicionante 447 
do responsável técnico. - Amilton Ferri Vasconcelos - Presidente Suplente da URC Alto 448 
São Francisco – Colocou em votação o item 13.6 e foi APROVADO de acordo com o 449 
parecer da SUPRAM. Em seguida colocou em votação a inclusão da condicionante 450 
padrão do responsável técnico e foi APROVADA. – Item 16. Encerramento. Não 451 
tendo mais nada a ser discutido, encerrou a reunião.  452 

 453 
Danilo Vieira Junior 454 

Secretário-Adjunto de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 455 
e Presidente da URC/COPAM Alto São Francisco   456 

 457 


